

C. G. E. 2015 (Loreto, 1-10 octobre)

MOT D'OUVERTURE DU SUPERIEUR GENERAL

Mes chers confrères,

De nouveau: *Soyez tous les bienvenus à notre Conseil Général Extraordinaire.....*

Nous avons voulu vivre, avant notre rencontre du CGE, cette session de trois jours sur l'animation et le service auprès de nos Entités, pour regarder avec un peu plus de clarté notre mission d'accompagnement et de guide pour la vie et la mission de notre présence dans les différents pays. Nous remercions de tout cœur le père Lavigne pour son appui et aussi pour son engagement avec nous jusqu'au prochain chapitre Général.

Notre rencontre se situe dans le croisement de plusieurs chemins de vie et d'approfondissement :

- *l'année de la Vie Consacrée* qui se terminera le 02 février 2016,
- *le tricentenaire de la mort de notre Saint Fondateur*, commencé officiellement lors de la fête de la Pentecôte 2015 à Saint Laurent et qui aura sa clôture le 11 septembre 2016 à Pontchâteau,
- *le Jubilé Extraordinaire de la Miséricorde* qui sera ouvert en la fête de l'Immaculée de cette année,
- *et notre rencontre du CGE : "Ensemble, en passant par Lorette"* qui se situe dans un tournant de la vie de la Congrégation à l'exemple du pèlerinage du père de Montfort qui est allé à Rome, en passant par Lorette, pour rencontrer le Pape Clément XI et discerner la volonté de Dieu pour sa vie et sa mission.

ANNÉE DE LA VIE CONSACRÉE

Le fait d'avoir proposé une année de la Vie Consacrée de la part du Pape François a été un appel pour dire à toute l'Eglise, d'un côté, l'importance de cette vocation pour la mission d'être des témoins et de servir à l'évangélisation dans le monde, mais aussi d'un autre côté, cela est une invitation au discernement et à une prise de conscience courageuse pour aller de l'avant en ce moment de la crise de la vie consacrée dans plusieurs pays du monde. Je ne veux pas ici faire un traité sur la vie consacrée, mais permettez-moi de souligner quelques aspects que je considère comme importants dans notre parcours de religieux et dans notre service d'animation des Entités:

- **Vie en fraternité:** un des aspects qui caractérise la vie consacrée est le lien de fraternité qui nous engage à vivre comme signe du mystère de communion dans l'amour de la Trinité. Dans le concret de notre expérience, parfois nous sommes tragiquement éloignés pour vivre le signe de la fraternité dans le monde d'aujourd'hui.

Mais notre être en fraternité est la première mission à laquelle nous sommes appelés. Dans un monde divisé, injuste, qui bâtit des murs de séparation, qui refuse le différent.... notre mission comme religieux est d'être témoins d'un dialogue toujours possible, d'une communion capable d'harmoniser les différences, d'un accueil pour s'aider mutuellement à croître dans la vie du Seigneur. Notre service d'autorité a comme premier objectif celui de bâtir la fraternité avec le sens d'appartenance, mais en sachant que le supérieur est le premier qui doit vivre cela. Il est nécessaire d'être constamment à l'écoute de l'Esprit, dans le silence, dans la prière, dans l'humilité, dans l'écoute des autres pour rejoindre une vraie liberté intérieure en obéissance à Dieu notre Père, qui nous donnera le don de son Esprit pour bâtir chaque jour la fraternité en Jésus. Et j'aime souligner aussi qu'une fraternité sans frontières va devenir chaque fois davantage un signe prophétique pour notre monde qui se globalise.

- **Dimension prophétique de la vie consacrée:** je sens qu'une autre caractéristique que nous devons développer pour donner sens à notre vie consacrée est d'être appelés à annoncer au monde d'aujourd'hui "le point de vue de Dieu" dans chaque situation et dans les décisions et les orientations à prendre.

Cela nous demande de donner du temps à l'écoute profonde et féconde de la Parole de Dieu qui nous amène à l'attention à Dieu Lui-même et à l'histoire d'aujourd'hui. Les gens, quand ils nous rencontrent, doivent sentir que nous sommes des personnes qui annoncent l'Évangile dans l'histoire, qui savent dénoncer avec courage tout ce qui empêche de bâtir le Royaume de Dieu, et surtout des personnes qui mettent en jeu leur propre vie pour ce projet. C'est souvent un chemin à contre-courant pour ne pas se conformer au monde et à la culture sécularisée de notre temps. Cependant, nous sommes appelés à vivre dans le monde et à tenir compte des différentes cultures afin de les évangéliser. La dimension prophétique de notre vie doit nous pousser dans l'exploration de nouveaux chemins pour être fidèles à notre mission d'évangélisation.

- **Collaboration avec les laïcs associés:** un des éléments à regarder et à faire croître dans la vie religieuse aujourd'hui est la collaboration et la vie ensemble avec les laïcs associés qui récemment sont appelés "la famille charismatique".

C'est un nouveau chapitre, riche d'espérances, qui peut nous aider à réaliser des nouveaux parcours de communion et de collaboration. Mon contact personnel avec plusieurs groupes qui participent à notre spiritualité et à notre mission m'a donné du souffle en voyant le rayonnement de notre spiritualité et la possibilité d'un renouvellement chez nous si nous partageons l'enthousiasme et la cohérence de vie en lien avec l'itinéraire spirituel de consécration proposé par le père de Montfort avec nos laïcs.

- **La vie consacrée doit s'ouvrir au monde de la communication:** j'aime présenter à votre attention ce défi dans lequel je me sens un peu comme "immigré", mais qui devient une nouvelle anthropologie pour les jeunes d'aujourd'hui et exige notre attention et notre présence.

Ce chemin n'est pas clair ni facile, parce que nous voyons combien sont nombreuses les formes de dépendance informatique et digitale qui peuvent devenir des tentations. Mais ce risque ne doit pas nous paralyser, au contraire, il doit nous réveiller aussi pour être signes et témoins pour qu'à travers ces moyens nous puissions annoncer l'Évangile du Seigneur.

TRICENTENAIRE DE LA MORT DU PÈRE DE MONTFORT

Le Concile Vatican II, dans le document "Perfectae Caritatis, 2", invitait la Vie Consacrée à un renouvellement à partir d'un retour aux sources et à la première inspiration, mais en même temps elle invitait à s'adapter aux conditions changeantes des temps. Nous, aussi, nous sommes appelés à regarder nos origines, l'histoire des grandes figures de sainteté et de missionnaires durant ces 300 ans de notre histoire pour vivre aujourd'hui un renouvellement authentique basé non pas sur les statistiques mais en reprenant une existence pleinement évangélique à partir du Charisme de notre Saint Fondateur. C'est pour cela que je vous invite en ce temps de célébration du tricentenaire, en plus des autres initiatives que vous avez programmées dans vos entités, à vivre avec intensité trois expériences:

- **utilisation personnelle et communautaire de l'outil d'animation 2015-2016**, que le père Georges Madore, avec la collaboration d'autres personnes, a préparé (et nous le remercions vivement), pour nous aider à un retour aux sources en nous rapprochant de la vie de Saint Louis Marie, avec éclairage biblique, des pistes d'intégration personnelle, des moments de prières et d'engagement dans nos vies.
- **du 07 au 10 septembre 2016 nous proposons une session sur le Charisme**, que nous allons réaliser à Saint Laurent, pour avoir une expérience forte du vécu du charisme pour l'aujourd'hui de notre histoire. Et j'espère que cela puisse nous illuminer dans le chemin de préparation à notre prochain Chapitre Général de 2017. Après cette session, nous aurons la chance de participer à la clôture du tricentenaire, le dimanche 11 septembre, à Pontchâteau, en Famille Montfortaine.

- **vivre le tricentenaire en fortifiant notre sens d'appartenance à la congrégation et à l'Eglise.** L'amour et la docilité que le père de Montfort a eu envers l'Eglise de son temps, vécus souvent dans des situations difficiles et obscures, doit nous guider aujourd'hui à le "faire ensemble", entre nous, avec la famille montfortaine et les laïcs associés, dans la mission d'évangéliser et de bâtir le Royaume de Jésus par Marie, comme le rêvait Saint Louis Marie.

ANNÉE DU JUBILÉ EXTRAORDINAIRE DE LA MISÉRICORDE

Dans la même année du tricentenaire, l'Eglise, à travers notre Pape François, nous invite à vivre une année Jubilaire de la Miséricorde. Peut-être que la première réaction est de se dire: c'est trop de choses en même temps. Moi, je vous invite à mettre en lien les deux événements et à vivre l'année jubilaire comme une opportunité et un chemin qui favorise la fécondité des célébrations du tricentenaire. Je veux souligner trois propositions, parmi celles que le Pape fait à tous les chrétiens, mais qui peuvent être des stimulants très forts pour nous dans le renouvellement de notre engagement de religieux montfortain.

- **la première** : c'est que le Pape François veut ouvrir cette année jubilaire le 08 décembre, en lien avec les 50 ans de la clôture du Concile Vatican II. Il nous rappelle que les pères du Concile avaient perçu clairement l'exigence de **parler de Dieu aux hommes de leur temps d'une façon plus compréhensible**. Célébrer le tricentenaire de la mort de Montfort nous amène à retenir, à l'exemple de ce grand missionnaire, cette exigence de savoir présenter à l'humanité de notre temps un Dieu qui manifeste son amour en Jésus, en qui tout est compassion et pour qui tout est conduit par la miséricorde. Et la Miséricorde, comme nous dit le Pape dans la Bulle « Misericordiae Vultus » (n. 9), devient le critère pour comprendre ceux qui sont ses vrais fils. Comme Lui est miséricordieux, ainsi nous aussi nous sommes appelés à être miséricordieux les uns envers les autres.
- **une deuxième proposition** vient de l'invitation que le Pape François nous fait (n.15) : **savoir ouvrir les yeux sur les misères du monde**, sur les blessures de beaucoup de frères et sœurs privés de leur dignité, pour être provoqués à l'écoute de leur cri d'aide. Le père de Montfort, avec son style de vie, nous apprend que, en contemplant la miséricorde de Dieu à l'écoute de sa Parole dans le silence et la méditation, nous devenons capables d'assumer cette miséricorde et de mettre nos cœurs et nos vies accueillants aux exclus de nos sociétés: les migrants, les pauvres, les personnes âgées, ceux qui ne trouvent pas du travail, ceux qui ont eu un échec dans leur projet de vie....
- **la troisième orientation** pour bien vivre l'année de la miséricorde je la prends dans l'affirmation du Pape quand il affirme que : "en face de la gravité du péché, Dieu répond avec la plénitude du pardon" (n. 3). Et plus loin (n. 17) dans la Bulle, il nous invite à **mettre de nouveau au centre le sacrement de la Réconciliation qui est le vrai signe de la Miséricorde du Père**. Mais à condition que nous-mêmes, les premiers, soyons pénitents à la recherche du pardon. Et l'exemple de notre Saint Fondateur, il nous pousse à l'accueil de tous ceux qui demandent pardon à Dieu pour les faire vivre dans la vraie paix intérieure, dans la joie et la sérénité.

ENSEMBLE, EN PASSANT PAR LORETTE, 2015

Nous avons choisi Lorette comme lieu de notre rencontre du Conseil Général Extraordinaire, soit pour être proche d'un sanctuaire marial pour demander à la Vierge Marie de nous accompagner dans le discernement pour le chemin de la congrégation qui Lui appartient, soit aussi parce que Lorette est un lieu symbolique de notre histoire. Montfort, dans un moment d'interrogation dans sa vie missionnaire, a voulu aller rencontrer le Pape à Rome, en passant par Lorette, pour être confirmé dans la mission que le Seigneur lui demandait. Dans cette étape de notre histoire, nous aussi nous vivons un tournant qui nous interpelle sur les orientations à prendre pour continuer la mission en fidélité créatrice à celle que le père de Montfort a reçue dans son pèlerinage en Italie.

Après la période dans laquelle les provinces avaient toutes leurs propres forces et possibilités pour avancer dans la mission, nous vivons maintenant une faiblesse, dans les entités, qui nous interroge.

C'est pour cela que dans les derniers chapitres généraux, 2005 et 2011, nous avons reçu des orientations pour faire plus ENSEMBLE en commençant des expériences internationales et interculturelles dans la formation, la mission et le support économique. Nous avons fait les premiers pas dans cette direction, mais il est très important d'avoir un moment d'évaluation pour regarder le chemin fait, voir les aspects positifs, les difficultés, les défis à relever, et pour avancer dans le respect des différences, tout en favorisant la richesse du « faire ensemble » et le partage qui nous permettra d'être des signes de fraternité dans un monde divisé qui, malheureusement, cherche de plus en plus à bâtir des murs de séparation.

C'est vraiment un tournant pour notre congrégation.

Aujourd'hui, soyons capables d'un discernement à la lumière des signes des temps et de l'orientation générale du chapitre 2011 qui nous invitait :

*« au cours des six prochaines années, nous voulons laisser Dieu advenir
en nous, entre nous, et, à travers nous, dans le monde ».*

Aussi nous pourrons arriver à des prises de décisions qui nous feront avancer en une seule congrégation capable de partager ses ressources humaines, ses possibilités économiques, ses rêves dans la mission. Puissent notre charisme et la spiritualité montfortaine susciter dans nos cœurs, un retour à notre mission avec confiance, avec courage et enthousiasme, comme Montfort a su le faire en retournant de Rome.

La route ne sera ni facile ni claire durant toute la période que seule Dieu peut connaître, mais la sécurité de nous mettre dans ses mains et dans les mains de Marie, notre Mère, nous donnera la force d'avancer, de savoir respecter certaines fois la lenteur des chemins, d'être toujours à l'écoute des signes des temps et des cris des pauvres, d'être des chercheurs qui voient clairement l'horizon: bâtir le Royaume de Jésus par Marie dans notre temps concret.

En cette période durant laquelle nous allons vivre de nombreux événements significatifs dans la Congrégation et dans l'Eglise, nous sommes appelés aussi à commencer la préparation du prochain Chapitre Général fixé pour mai 2017.

- Nous avons déjà travaillé, à partir du dernier chapitre 2011, sur les outils à se donner pour la protection des mineurs et des personnes vulnérables, et nous voulons regarder où nous en sommes aujourd'hui et comment avancer.
- Aussi, vous avez eu l'invitation à regarder une proposition de changement des Statuts de nos Constitutions. Maintenant, nous allons recevoir vos suggestions et voir comment préparer la proposition pour le prochain chapitre.
- En même temps, nous regarderons une fois encore la possibilité du changement de la durée des mandats des supérieurs, pour voir si nous voulons présenter ce projet au chapitre ou non.
- Et surtout, nous verrons comment nous organiser, avec l'aide du père Jean Lavigne, afin d'arriver, avec une préparation solide et féconde, à célébrer le prochain chapitre général comme un temps de grâce et de présence du Seigneur dans la vie de la congrégation.

***Je vous invite à vivre ces jours en toute fraternité,
« en regardant notre passé avec reconnaissance,
en vivant notre présent avec passion
et en embrassant l'avenir avec espérance »***

- dans le partage qui enrichit,
- dans l'accueil des uns et des autres qui crée des liens profonds,
- et dans la joie d'être ensemble pour nous laisser conduire par Marie vers son Fils, la Sagesse de Dieu.